# En resumidas cuentas\* 45 días de noticias



Clarín, 6.09.02

\* La elaboración de esta síntesis está bajo la responsabilidad de la dirección de la revista y no se somete a dictamen del referato de Realidad Económica. Esta sección de Realidad Económica pretende reflejar hechos y comentarios de significativa trascendencia producidos en los 45 días que abarca la periodicidad de la revista. Es nuestra intención que se convierta en una especie de "ayuda memoria" para sus destinatarios. Como toda selección, corre el riesgo de caer en arbitrariedades que procuraremos acotar, con la colaboración y sugerencias de nuestros amigos lectores.

# OPINIONES

# ✓ JOSEPH STIGLITZ: "LA DOCTRINA MONROE SE ACABÓ"

\* "Creo que deberían concentrarse en la economía real v no en el capital financiero internacional. ¿Cuál es el corazón de una economía? Empleo. producción, ventas. Los argentinos tienen que enfocarse en reavivar la economía a través de la búsqueda de mercados de exportación v atraer capital que genere empleos. Yo trabajaría muy duro en una política de buen vecino para que países de Europa v Estados Unidos, en esta situación de emergencia, abran sus mercados a productos argentinos. Presentaría esto como un gran desafío a la comunidad internacional: ¿quieren ver el desastre en América latina o quieren ayudar? Porque si realmente quieren avudar, lo más importante no es que nos presten dinero, sino que abran sus mercados. Y todos estos países pregonan el libre comercio y la apertura de mercados. ¡Que lo pongan en práctica! La Argentina debe tener una posición agresiva para que se abran los mercados del resto del mundo. No busquen dinero, busquen mercados. Y pregunten a esos países cómo pueden avudar a financiar capital para las empresas argentinas. Yo buscaría que España, por ejemplo, hiciera algo similar a lo que hizo Japón en el sudeste asiático, que lanzó un programa de 30.000 millones de dólares para créditos comerciales, no de asistencia financiera. Y funcionó. Es importante conseguir ayuda de gobiernos primero; luego, que empresas extranjeras inviertan capital allí, para generar empleos. Ustedes tienen excelentes recursos humanos y naturales que están ociosos, y eso es lo que se tiene

que poner a trabaiar cuanto antes. Ahora que en Washington el Congreso le aprobó a Bush la Autoridad para la Promoción Comercial (fast track o vía rápida) hay un buen contexto para decirles a los Estados Unidos: miren. si quieren que trabajemos juntos nos tienen que avudar con inversiones de capital. Y si no hay ayuda, la Argentina tiene que hacerles notar a los Estados Unidos que la doctrina Monroe (América para los americanos) se acabó. Hoy la Argentina puede ir con sus productos a Europa, donde tiene buenos amigos, o a Asia. Y tiene que jugar esa carta" (Ex economista en jefe del Banco Mundial (1997-1999), ex asesor económico de Bill Clinton (1995-1997) y Premio Nobel de Economía: La Nación, 4-08).

# ✓ CARLOS GABETTA: LO QUE DEJÓ LA VISITA DE O'NEILL

\* "(...) Entre finales de julio y principios de agosto, el Uruguay necesitó de los buenos oficios del gobierno de Estados Unidos para obtener un crédito de urgencia de 1.500 millones de dólares y así conjurar, al menos por el momento, una crisis bancaria similar a la que padece la Argentina desde finales del año pasado. En el Brasil, el real perdió un 22% de su valor durante julio v unos 14.000 millones de dólares se retiraron de los fondos de inversión en lo que va del año, al mismo tiempo que el famoso riesgo país subió en flecha. El conjunto de la región muestra alarmantes síntomas de desestabilización a causa de la crisis económica, el empobrecimiento general y las enormes desigualdades que ha provocado la aplicación sistemática de las recetas del FMI. Lo que inquieta al gobierno estadounidense y a los centros de poder internacional es entonces, en primer lugar, que la crisis

regional se extienda v transforme en crisis mundial de lo cual la sucesión de quiebras v escándalos financieros en Estados Unidos podría ser un preanuncio. Luego, que en las elecciones que en los próximos meses -en todo caso antes de 2005- tendrán lugar en el Brasil, la Argentina, el Ecuador, el Uruguay y otros países de la región se confirme la tendencia que muestran las encuestas: los partidos o movimientos de centroizquierda con programas soberanistas v antineoliberales podrían imponerse, alterando de manera espectacular el panorama político continental. Por último, que estos desarrollos hagan abortar el provecto ALCA v. colmo del horror para Estados Unidos, aparezcan importantes centros competidores en el comercio mundial, como podría ser un Mercosur profundizado y ampliado a Venezuela. Chile v otros países andinos. Observando el panorama desde esta perspectiva se explica que el Congreso de Estados Unidos haya otorgado el fast track (vía rápida) para negociar el ALCA a George W. Bush, después de habérselo negado durante ocho años a Bill Clinton. O que los mercados havan estado atacando al Brasil sin que existan verdaderas razones para ello; no más en todo caso que las que existen para otros países que se mantienen en calma, como México. O, más evidente aún, la postura sostenida hasta esta visita de O'Neill a la región por el FMI; exigir que los candidatos a las elecciones presidenciales brasileñas se comprometan a respetar sus reglas para otorgar los fondos que solicitaba el Brasil para superar la coyuntura. Esta inadmisible exigencia es la prueba palpable de que Estados Unidos y el FMI intentan condicionar a los próximos mandatarios o provocar el pánico, la confusión y la consiguiente probable derrota del

candidato Luiz Ignacio da Silva. Lula. En cualquier caso, el balance concreto de esta gira de O'Neill supone un relativo cambio de actitud de Estados Unidos, seguramente motivado por el alto riesgo de contagio internacional de la crisis sudamericana. Además de la avuda aportada al Uruguav, al abandonar O'Neill la Argentina, se supo que el FMI había acordado un préstamo de 30.000 millones de dólares al Brasil, muy por encima de las estimaciones previas, que oscilaban entre los 5.000 y los 20.000 millones. Pero sólo 6.000 millones serán desembolsados ahora v el resto. 24.000 millones, estará condicionado a la aceptación de las reglas del FMI por el gobierno brasileño surgido de las próximas elecciones. Una manera de mantener la línea política y, al mismo tiempo, impedir que la crisis se propaque en lo inmediato. En cuanto a la Argentina, O'Neill abandonó la retórica agresiva, aunque la actitud siguió siendo cauta. Pero quedó claro que al menos el gobierno estadounidense apoyará a la Argentina ante el FMI para que éste prolongue hasta finales de 2003 el vencimiento de obligaciones de intereses y capital, unos 15.000 millones de dólares. Dinero fresco no habrá, pero si esto se concreta el actual gobierno provisional argentino habrá obtenido un respiro v evitado en lo inmediato una moratoria. Al abandonar O'Neill la Argentina, el gobierno de este país anunció que en los próximos días enviará al FMI una carta de intenciones destinada a obtener esa gracia. Es previsible que esa carta resulte un decálogo de sometimientos a las políticas recesivas del FMI y, de este modo, que O'Neill haya conseguido -al menos en la Argentina y el Uruguay- lo que vino a buscar. Pero en octubre habrá elecciones en el Brasil, en marzo en la Argentina y es previsible que en los próximos meses la crisis haga correr mucha agua bajo los puentes. Del mismo modo que el corazón tiene razones que la razón no conoce, las sociedades latinoamericanas comienzan a desarrollar razones políticas y sociales que Estados Unidos, el FMI y los centros de poder económico mundial prefieren ignorar" (Director de *Le Monde diplomatique*, edición Cono Sur; *Servicio Info-Dipló* 09/08/2002).

# ✓ Paul Krugman: "¿A QuiÉN FAVORECE LA AYUDA AL BRASIL?"

\* "(...) Hace menos de dos semanas el secretario del Tesoro, Paul O'Neill. creó un incidente diplomático y provocó la caída libre de la moneda brasileña con sus comentarios sobre la avuda financiera que va a parar a las cuentas suizas. Ahora, el FMI, con la bendición de O'Neill, aceptó prestarle al Brasil 30.000 millones de dólares. Es una buena noticia que nuestros líderes tomaran conciencia de dos hechos inquietantes: que en este hemisferio se está gestando una amenaza importante para los intereses de EUA v que hacer lo contrario de lo que hizo Clinton no siempre es correcto. (...) En el pasado, los créditos del FMI iban a parar a manos de gobiernos que no recaudaban impuestos (Rusia) o tenían un tipo de cambio insostenible (Argentina). En comparación, el Brasil es un modelo de buena conducta. ¿Por qué hay una crisis, entonces? El sucesor elegido por el presidente Cardoso está muy por detrás de los dos candidatos de centroizquierda, los inversores están nerviosos v el miedo a que el gobierno entre en default hizo que la moneda se derrumbara y las tasas de interés se dispararan. Los dichos de O'Neill son imper-

donables: préstamo del FMI es un intento por revertirla (sic). Pero, a pesar de todo, algo me huele mal v un motivo es que no se sabe exactamente a quién se está rescatando. El economista Paul Erdman escribió que el hecho de que el rescate al Brasil también favorezca al Citigroup v a Fleet-Boston, que en conjunto tienen cerca de 20.000 millones de dólares en riesgo en el Brasil, seguramente no pasará inadvertido cuando llegue la hora de recaudar fondos de campaña entre la elite de Wall Street Hace diez años. Washington aseguraba a los países latinoamericanos que si abrían sus mercados v privatizaban sus empresas estatales, experimentarían un gran crecimiento económico. Pero eso no sucedió. la Argentina es una catástrofe. En México v el Brasil, el ingreso per cápita hoy es apenas superior que en 1980. ¿Por qué la reforma no funcionó tal como se prometió? Es un interrogante difícil e inquietante. Ya no confío en que havamos estado dando buenos consejos. (...) Perdimos mucha confianza entre nuestros vecinos del sur. Si exageramos, perderemos lo que queda" (Economista: Clarín, 10-08).

# ✓ GEORGE SOROS: REGULAR LOS MERCADOS FINANCIEROS

\* "(...) Bajo la influencia del fundamentalismo de mercado, el FMI no beneficia suficientemente a todos sus miembros. En años recientes, el llamado Consenso de Washington, según lo siguen el FMI y el Banco Mundial, ha depositado su fe en la naturaleza autocorrectiva de los mercados financieros. Esa fe estaba mal enfocada. Desde que los capitales financieros comenzaron a moverse libremente por todo el globo, ha habido una crisis tras otra, y se ha llamado al FMI para

que diseñe paquetes de rescate cada vez más grandes. Los fundamentalistas del mercado culpan de esto al riesgo moral provocado por los rescates del FMI. (...) Si gueremos conservar la estabilidad, los mercados financieros necesitamos instancias reguladoras y un prestamista de último recurso. (...) el sistema que tenemos está deseguilibrado. Está diseñado para preservar a los mercados financieros internacionales, no la estabilidad de las economías emergentes de la periferia. (...) Yo sugiero que en lugar de un paquete tradicional del FMI, los bancos centrales de los países desarrollados abran sus ventanillas de descuento a la deuda gubernamental del Brasil. Los bonos brasileños se fortalecerían v la confianza regresaría con la aparición de un prestamista de último recurso. (...) Los bancos comerciales pronto restablecerían sus líneas de crédito para el Brasil, lo que contribuiría a garantizar la recuperación de las exportaciones (levantar el grueso de las tarifas de EUA al acero brasileño también ayudaría). La crisis se desvanecería. (...) Una vez que esté en marcha, el nuevo presidente del Brasil (sin importar quién sea) no tendrá motivos para tratar de interferir con los compromisos normales de pago de deuda del país. Como están las cosas, tendría mayor justificación para exigir un mayor apoyo internacional, en lugar de permitir que su país se desangre como le sucede a la Argentina. En condiciones políticas como las que priman actualmente en el Brasil, los mercados tienen razón al tomar en cuenta la posibilidad de una reestructuración de deuda o incluso de una suspensión de pagos. Sin embargo, una vez que lo hacen, sus acciones se convierten en una profecía que fomenta su propio cumplimiento. Esa es la razón por la que no se puede dejar a los mercados financieros a su propio arbitrio" (Presidente de Soros Fund Management y financista internacional: *El Cronista*, 14-08).

# ✓ JUAN GAUDENZI: CÓMO IRRITAR AL FMI Y SOBREVIVIR PARA CONTARLO

\* "Dicho de otra manera: el caso argentino demuestra que tras la ira y las represalias del FMI no sobreviene el Apocalipsis, como algunos piensan. Por supuesto, la situación no tiene nada de paradisíaca: un cuarto de la población económicamente activa está desempleada: más de la mitad de la población total vive en situación de pobreza (23% en la indigencia); en los últimos doce meses la oferta global (PIB más importaciones) cayó un 21,2 por ciento: la marginación y la delincuencia alcanzan niveles alarmantes. Pero sin asistencia crediticia multilateral ni acceso al mercado de capitales. sin financiamiento interno ni algo parecido a un plan de reactivación, hasta sin gobierno ni estado, la industria argentina ha comenzado a sustituir importaciones (en los supermercados todos los productos son nacionales); las exportaciones mejoraron su competitividad; la carne argentina -libre de aftosa- es nuevamente aceptada en el mercado internacional: el turismo arroja un saldo netamente positivo v en el país se registra una impresionante explosión de esfuerzo, creatividad y solidaridad social en procura de la subsistencia cotidiana. Cabe preguntarse entonces que ocurriría con la banca y las principales fuentes de riqueza del país (comenzando por los hidrocarburos) en manos nacionales; una distribución y explotación racional de las tierras cultivables; programas de apoyo a la pequeñas y medianas empresas y fomento de las iniciativas comunitarias: un sistema judicial efectivo v honesto: un Parlamento v un Eiecutivo transparentes, legitimados por el voto mayoritario, identificados con las reivindicaciones populares v sistemáticamente fiscalizados por la ciudadanía: un estado comprometido con la defensa de los intereses nacionales y estrechamente asociado con sus vecinos del MERCOSUR. (...) El FMI - v con él todo el sistema financiero internacional - parece atrapado en una contradicción irresoluble: si pretende profundizar v prolongar el castigo ejemplificador a la Argentina por haber declarado el default de su deuda externa no debe desembolsar un nuevo préstamo. Pero si no lo hace el primero en no cobrar es el FMI. Mientras tanto, con muletas o en silla de ruedas, el país continúa marchando. (...) ¿Quiere decir entonces que un país periférico puede patear el tablero del predominio de los monopolios, la hegemonía del capital financiero, la exportación de capitales v el reparto del mundo en distintas esferas de influencia v sobrevivir para testimoniarlo? La Argentina es un caso test. El antecedente de Rusia no sirve porque es una potencia nuclear que después de declarar el default le planteó al FMI: No vamos a matar nuestra economía sólo para que ustedes puedan prestarnos dinero que luego tendremos que devolver con intereses. Pero, aunque a Duhalde le gustaría, la Argentina tampoco es el Ecuador, que a cambio de un préstamo del FMI aceptó 140 condiciones impuestas por las instituciones financieras internacionales. Entre ellas: despidos masivos de empleados públicos, reducciones presupuestarias en gastos sociales, liberación de precios, etc. En éste, como en muchos otros aspectos, la Argentina sabe lo que no es. Lo que aun no tiene claro es lo que quiere ser" (Periodista; *Radio Nederland* –Holanda-, 6-09).

### POLÍTICA

# ✓ Rodríguez Saa, Rico, Moyano y Posse

- \* Como parte de su estrategia para ganar terreno en la provincia de Buenos Aires, de cara a las elecciones presidenciales, Adolfo Rodríguez Saá sumó a su proyecto al intendente de San Miguel, Aldo Rico, y al dirigente del sindicato de los camioneros, Hugo Moyano. En el acto de presentación, Rico se jactó de ser el primer y peor opositor de Menem, como así también de no haber pactado nunca con Duhalde (Clarín, 7-08).
- \* El precandidato presidencial, Adolfo Rodríguez Saá, sumó a su campaña al dirigente radical Melchor Posse con un acto homenaje a Hipólito Yrigoyen al cumplirse 72 años del golpe de estado que lo derrocó. Para Posse, quien quiere ir por fuera de las internas políticas, Rodríguez Saá va a ganar las elecciones, por lo que puede hacer historia o historieta" (Infobae, 6-09).

# ✓ DURO DOCUMENTO DE LA CIDH TRAS SU VISITA A LA ARGENTINA

\* "El hecho de que importantes sectores no pueden satisfacer sus necesidades básicas y que la tensión social se agrava, así como la falta de confianza en personas con responsabilidad de liderazgo institucional, creó un clima de incertidumbre y miedo que puede fomentar respuestas incompatibles con el respeto a las garantías y libertades fundamentales", advirtió la delegación de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), que visitó durante nueve días distintas provincias y conversó con diferentes actores sociales y políticos del país (Clarín, 7-08).

### ✓ CUENTAS SUIZAS

\* "Fuentes diplomáticas v la Justicia suiza confirmaron aver extraoficialmente que el secretario privado de Carlos Menem. Ramón Hernández. maneia la cuenta de la fundación de fantasía Red Spark Foundation Incorporated, abierta en 1996 en la sucursal de Zurich del banco del Gotardo La cuenta tiene un saldo de unos 6 millones de dólares. Y que la fundación de fantasía Red Spark (chispa roja, en inglés) figura en el Registro de Comercio de Vaduz, la capital de Liechtenstein, un minúsculo principado en la frontera entre Suiza y Austria" (Clarín, 16-08).

### ✓ EL VICECANCILLER PARTE A LISBOA EN PENITENCIA

\* Tras divulgarse que Jorge Faurie renovó el pasaporte diplomático del secretario del ex presidente Menem, Ramón Hernández, mientras se desempeñó como director de Ceremonial de
la Cancillería, el ministro Carlos Ruckauf decidió dar una salida sin escándalo al actual vicecanciller hacia la
embajada en Portugal. El cargo que
desempeñó Faurie pasó a manos de
Martín Redrado, quién, además, continuará como responsable de la Secretaría de Comercio y Relaciones Internacionales del Ministerio de Relaciones Exteriores (16-08).

# ✓ UNIDAD PARA QUE SE VAYAN

- \* "La líder del ARI, Elisa Carrió, el diputado Luis Zamora v el iefe de la CTA Víctor De Gennaro, se reunieron. aver para lanzar un núcleo embrionario de participación que se irá ampliando en los próximos días con el llamado a otros sectores. El obietivo consiste en lanzar una campaña activa -que incluirá actos, caminatas, marchas y cacerolazos- por la caducidad de los mandatos legislativos v contra el modo en que el Gobierno dispuso las internas abiertas. Y. aunque juraron que no se habló de un frente electoral, el encuentro de aver revela una necesidad impostergable de los máximos referentes del progresismo argentino: la de unirse para presionar con más fuerza al Gobierno y consolidar su lugar en medio de la interna del peronismo" (Página 12, 16-08)
- \* "La suspensión de la campaña electoral de Elisa Carrió y el plan de lucha que lanzó anteayer junto al diputado Luis Zamora y al gremialista Víctor De Gennaro en reclamo de una convención constituyente para que se renueven todos los mandatos obtuvo ayer su primer resultado: con el presidente Eduardo Duhalde a la cabeza, numerosos dirigentes del PJ rechazaron la propuesta" (La Nación, 22-08).
- \* Bajo la consigna *Que se vayan to-*dos para que el pueblo decida, se realizaron numerosos actos a lo largo del
  país, el pasado viernes 30 de agosto,
  como así también cortes de rutas a
  cargo de movimientos piqueteros. La
  coordinadora de organizaciones sociales y políticas se mostró satisfecha
  con la jornada, a pesar de las polémicas desatadas desde el oficialismo y
  algunos medios de comunicación respecto de su masividad.

# ✓ FORO SOCIAL MUNDIAL EN LA ARGENTINA: NO AL ALCA

\* "Pasillos repletos, público paciente v a la vez ansioso de participar son la constante de la versión local del encuentro que todos los años reúne en Porto Alegre a los luchadores globales contra el neoliberalismo. La Asamblea Nacional contra el ALCA es una muestra de ese entusiasmo. Desde las primeras horas de la mañana hasta cerca de la 22, el aula magna de la Facultad de Medicina mostró un lleno total. Impulsar una campaña local contra la iniciativa norteamericana fue una de las resoluciones de la Autoconvocatoria AL CA" contra ρl (Página 12, 25-08). Del encuentro salió la consideración de realizar una consulta popular similar a la brasileña. Entre otros, participaron Víctor De Gennaro v Víctor Mendibil (CTA). Adolfo Pérez Esquivel, Patricio Echegaray (IU), el economista Julio Gambina v Pablo Solón, dirigente campesino de Bolivia.

### ✓ MACRI EL LIMPIO

- \* "Para el empresario Mauricio Macri, candidato a jefe de Gobierno porteño por un sector el justicialismo, la ciudad de Buenos Aires está inundada de miles de delincuentes que todos los días se *roban la basura* que la gente saca a la vereda. *Los vamos a sacar de la calle*, prometió el candidato, en referencia a los cartoneros, en su mayoría desempleados que tienen en la recolección su única fuente de sustento. Y amenazó con *meter presos* a quienes no se allanen a su política de *higiene urbana*" (*Página 12*, 28-08).
- \* "La Auditoría General de la Nación aconsejó al Ejecutivo rescindir la concesión del Correo Argentino si éste no

se pone al día con los \$ 207 millones adeudados por canon. El organismo fiscalizador propone una alternativa: la ejecución de las garantías presentadas por el grupo que encabeza Franco Macri" (*Clarín*, 8-07).

# ✓ DESDE EUA ANUNCIAN CONFLICTOS DE SECESIÓN EN LA ARGENTINA

\* En su edición del día 28 de agosto, el diario brasileño *O Estado de São Paulo* reproduce un artículo publicado en el diario *The New York Times*, según el cual la Argentina correría el riesgo de sufrir un proceso de secesión con la independencia de la Patagonia. La nota habla de una encuesta realizada en el mes de mayo, según la cual el sentimiento independentista alcanzaba al 53% de los consultados, cifra que entre los jóvenes llegaría al 78%; a la vez que destaca que la población patagónica *se considera diferente al resto de los argentinos*.

# ✓ ESTADOS UNIDOS PRESIONA POR INMUNIDAD PARA MATAR

\* "No vamos a autorizar a las tropas norteamericanas que vienen a entrenar a tener vía libre para matar a sus enemigos en territorio argentino, dijo anoche a Clarín una alta fuente del Palacio San Martín. Esto es exactamente lo que pidió Estados Unidos al Gobierno, mediante una carta oficial hace dos semanas. A cambio, (...) el canciller Carlos Ruckauf le ofreció al Departamento de Estado presentar una carta protocolar que garantice a los soldados estadounidenses que ingresarán al país bajo las normativas que establece la Convención de Viena, que regula la inmunidad internacional de los diplomáticos del mundo.

(...) Estados Unidos reclama al Gobierno que firme un convenio de inmunidad explícito para que sus efectivos no puedan ser reclamados por la Corte Penal Internacional por casos de crímenes de guerra. (...) En los últimos días, funcionarios del Pentágono se comunicaron con Buenos Aires para pedir explicaciones sobre la negativa a firmar un acuerdo de inmunidad total y no parcial, como allí consideran en definitiva a la inmunidad diplomática" (Clarín, 4-09).

### ✓ EL REGRESO DE ARSLANIAN

\* "León Arslanian -presidente del tribunal que juzgó a las juntas militares v ex ministro de Justicia de Carlos Menem- encabeza desde aver una comisión de especialistas que deberá elaborar propuestas para prevenir v combatir de manera eficaz el delito de moda. En quince días hábiles habrá un dictamen. El tema no admite más demoras, diio Arslanian a Página/12. Según adelantó a este diario, los ejes de la propuesta serán: crear un cuerpo especial de fiscales para investigar este tipo de delitos, con facultades adicionales para hacer más ágiles los procesos judiciales y conformar un consejo que dicte normas a la población para prevenir secuestros extorsivos. No se descarta el endurecimiento de las penas para los autores de estos delitos pero dentro de un conjunto de medidas con eje en la prevención. Si mejoramos y tenemos velocidad en el juzgamiento, el efecto de impunidad va a decrecer notablemente y eso puede tener efecto disuasorio, confió Arslanian" (Página 12, 4-09).

#### ✓ MONTIEL EN LA PICOTA

\* "La represión policial volvió a ser

protagonista ayer en los alrededores de Casa de Gobierno. Mientras adentro, en el recinto de la Cámara de Diputados, díscolos y opositores intentaban dar cuerpo al trámite legislativo del juicio político al gobernador Sergio Montiel, afuera un grupo de militantes estatales, judiciales y docentes pugnaban con fiereza por traspasar una de las puertas que da a la calle Santa Fe" (El Diario –Entre Ríos-, 7-09).

# ✓ Manifiesto por una Convención constituyente

\* "Rechazamos la repetición de las mismas conductas que condujeron a la Argentina a la situación desastrosa en que hoy se encuentra. Y estamos decididos a no convalidar el fraude ni la revalidación en sus puestos de los mismos que montan esta farsa electoral que más se parece a otra vulgar interna partidaria, (...) rechazamos que nos sigan amenazando con el caos inminente que ellos mismos han venido provocando. (...) la Argentina necesita en esta hora un proyecto de país que sea perdurable v capaz de satisfacer las necesidades de sus habitantes. (...) Por eso exigimos un plebiscito vinculante, abierto y libre, garantizado por organismos internacionales, para elegir una Convención Constituyente que establezca las bases de un nuevo sistema democrático participativo. Se trata de una carta abierta que circula entre intelectuales y artistas, y que ya tiene más de trescientas firmas de adhesión" (Página 12, 9-09).

# ✓ TECNOLOGÍA NUCLEAR: AUSTRALIA DIO GARANTÍAS A LA ARGENTINA

\* "El ministro de Ciencia de Australia, Peter McGauran, dio más garantías al Gobierno y al Congreso sobre el com-

promiso político v legal australiano de quedarse en el futuro con los elementos combustibles gastados del reactor nuclear de investigación que construve la empresa argentina INVAP. Y. además, anunció que incluvó en el contrato con la empresa francesa COGEMA -que trata los elementos combustibles gastados del vieio reactor británico instalado en Australia v que está a punto de ser dejado fuera de servicio- el tratamiento de los futuros elementos gastados del reactor argentino. (...) McGauran, que se encuentra de visita, ofreció esas seguridades al canciller Carlos Ruckauf, al secretario general de la Presidencia. Aníbal Fernández v a miembros de las comisiones de Relaciones Exteriores v de Ciencia v Tecnología de la Cámara de Diputados que dentro de dos semanas, se estima, votarán la ratificación del convenio de cooperación tecnológica con Australia, que desde hace más de un año bloquea Greenpeace" (Clarín, 7-09).

# ✓ JORNADA CONTRA LA VIOLENCIA

\* "Minutos antes de las 14 el ruido fue ganando las calles de la ciudad de Buenos Aires y gran parte del país y se extendió más allá de los tres minutos acordados. La convocatoria lanzada por la Red Solidaria y comunidades educativas y religiosas fue multitudinaria" (*Página 12*, 7-09).

### **■** Economía

### **✓** FUNCIONARIOS MULTIPROPÓSITO

\* "El trauma que generó la experiencia del corralito en la Argentina mostró ayer otra faceta. Tras apelar públicamente a las más comunes prácticas mundiales para justificarlo, la Asociación de Bancos de la Argentina (ABA) -la cámara bancaria más influvente del país- designó aver a un economista como su nuevo presidente, rompiendo con la más rancia tradición. que indicaba que ese cargo estaba reservado para un banquero. El elegido v -a la sazón- sucesor del hov recluido Eduardo Escasany, fue el ex secretario de Hacienda durante la gestión Fernando de la Rúa, el economista Mario Vicens, como va había anticipado *La Nación* v era *vox pópuli* en la citv" (La Nación, 1-08).

\* "Falló en la estrategia de recuperar la economía luego de renegar en la función pública de la heterodoxia que defendió por años. Aunque también puede entenderse ese brinco del cerco hacia la ortodoxia simplemente como un reaseguro laboral fuera del estado. (José Luis) Machinea se recupera de la frustración por su gestión en el Palacio de Hacienda en un cómodo conchabo, con salario en dólares, en el Banco Interamericano de Desarrollo, en Washington" (Cash; *Página12*; 8-09).

# ✓ CONCLUSIONES TRAS LA VISITA DE O'NEILL A LA REGIÓN

\* "El rescate comprometido por el FMI para el Brasil, por un monto de US\$ 30.000 millones, es el mayor de su historia en números reales. (...) Esto refleja la preocupación que existe ante las consecuencias que puede conllevar la caída del Brasil, porque si no nadie se explica por qué el FMI accedió a jugarse el todo por el todo, y mucho menos el cambio de posición de la administracion Bush, que tanto habría criticado los paquetes de res-

cates o bail outs. (...)Está claro que -nese a las declaraciones- los intereses económicos en juego terminaron por imponerse sobre los principios. Según los analistas, tomando en cuenta que la ansiada recuperación económica en Estados Unidos tarda en llegar, bien valía la pena tragarse las palabras antes de dañar los intereses de los bancos v de las empresas estadounidenses. El Brasil tiene una deuda pública que supera US\$ 250,000 millones. El Banco Central estima que compañías estadounidenses tienen unos 170,500 millones de reales en activo (unos US\$ 55.000 millones). Además, estaba la inquietud de los bancos estadounidenses (además de los europeos) que quedaban muy expuestos si el Brasil entraba en moratoria, sobre todo el Citibank, el BankBoston, el J.P. Morgan Chase v el Bank of America. (...) Otra razón importante detrás de la ayuda del Brasil, es el deseo de evitar un efecto dominó en la región. En los últimos días no sólo estaban el Brasil v la Argentina bajo presión, sino que otras monedas latinoamericanas comenzaban a sentir los efectos, incluvendo el peso mexicano. Por eso también se ayudó al Uruguay que recibió un préstamo puente de US\$ 1.500 millones para hacer frente a la crisis bancaria. Esta fue, de hecho, la primera vez que el gobierno de George W. Bush prestó dinero a un país en crisis pese a toda su retórica anti bail outs. Estos dos rescates financieros llegan tras la gira del presidente del Departamento del Tesoro Paul O'Neill al Brasil, el Uruguay y la Argentina. De estos tres países sólo la Argentina no ha logrado el apoyo. Los acuerdos del FMI con el Brasil y el Uruguay se negociaron en apenas unas jornadas -menos de una semana en el primer caso y 12 días en el segundo-, mientras que la Argentina lleva seis meses esperando por la reanudación de la asistencia multilateral. El FMI interrumpió los desembolsos a este país a comienzos de diciembre. Luego el gobierno argentino declaró en enero la suspensión de pagos de su deuda con los acreedores extranieros, aunque sigue cumpliendo con los organismos financieros. Ahora Buenos Aires aspira a la reprogramación de los vencimientos de su deuda con los organismos multilaterales para este año y el próximo, por un total de US\$ 18.000 millones. Este mes tiene previsto enviar al FMI un borrador de una carta de intenciones. Los analistas no se ponen de acuerdo si al final este país logrará una ayuda financiera o seguirá siendo el castigado" (BBC Mundo, 9-08).

# ✔ PROCESO Y EMBARGO CONTRA PIGNANELLI

\* "Por decisión del juez federal Sergio Gabriel Torres, fue procesado por administración infiel v embargado en un millón de pesos el presidente en funciones del Banco Central, Aldo Pignanelli. La resolución se adoptó en el marco de la investigación de ilícitos relacionados con el ex banco Medefin UNB, cerrado a mediados de 1998. También procesados y con embargos que oscilan entre los 300 mil v 10 millones de pesos resultaron Pedro Pou, Miguel Angel Ortiz, Manuel Domper, Marcos Saúl, Aldo y Mario Dadone, Hugo Gaggero, Martín Lagos, Horacio Chighizola, Lisandro Barry y Julio Dentone, entre otros altos cargos del BCRA, del Banco Nación y del Banco Ciudad. A la lista se agregan, asimismo. los directivos de Medefin. Tanto el BCRA como el Nación y el Ciudad direccionaron hacia el Medefin préstamos y redescuentos por doscientos

millones, demasiados para un banco con una sola casa, pocos clientes y menos empleados, dándose el caso de que, en garantía, las entidades oficiales aceptaron hipotecar dos veces un mismo activo" (*Página 12*, 15-08).

#### ✓ REMES ABRIÓ LA BOCA

\* "(...) La pesificación asimétrica deneralizada fue en verdad, según asevera el máximo responsable de la política económica en esos momentos. una medida pedida por las propias entidades financieras, de común acuerdo con las empresas. (...) Otro interesante testimonio de Remes, incluido en el referido mail (enviado por el ex ministro de economía a periodistas v funcionarios), expresa que el Fondo Monetario mantuvo su respaldo a la Argentina durante 2001 para dilatar la inevitable catástrofe, dando tiempo para que los bonos (argentinos) que tenían los bancos y los (inversores) institucionales pasasen al chiquitaje y la mitad quedase concentrada en la Argentina. No era entonces que el Fondo se equivocaba, pensando que el desastroso final de la convertibilidad podía eludirse: lo que Horst Köhler y Anne Krüger hacían era seleccionar a las víctimas. Algo similar afirma Remes sobre algunos economistas que decían que la convertibilidad podía seguir funcionando, dando tiempo para que los grandes retirasen sus depósitos, fugasen 20.000 millones (de dólares) y quedase atrapado solo el chiquitaje " (Página12, 17-08).

# ✓ DENUNCIA DE AYUDA ESTATAL A LOS GRANDES EVASORES

\* El riesgo estadístico para cierto sector de la banca de ser fiscalizado como contribuyente de Ganancias e IVA es igual a cero, afirma Jorge Pereira Torres en su carta de renuncia a la jefatura del Departamento Penal Tributario de la Dirección General Impositiva, cansado de que, en distintas instancias, desestimaran denuncias debidamente probadas y obstaculizaran el normal desempeño de sus funciones (*Página 12*, 18-08).

### ✓ DESCONTROL PESQUERO

\* "La Auditoría General de la Nación (AGN) elevó al Congreso un informe en el que denuncia una grave situación del sector pesquero. Entre otros aspectos, habla de una sobreexplotación que puede llevar al colapso a uno de los principales recursos naturales de la Argentina. También advierte sobre el descontrol en los recursos que invierte el estado. (...) A raíz de la falta de una fiscalización adecuada, el tonelaje real capturado generalmente es mavor al que efectivamente se declara, siendo sumamente difícil hacer una estimación aproximada de la carga excedente o carga no declarada, se señala en el dictamen. En cuanto a la sobreexplotación del recurso, se apunta contra la Dirección Nacional de Pesca, por la notoria insuficiencia de las medidas adoptadas hasta el presente para evitar la sobreexplotación del recurso y permitir su recuperación" (Clarín, 19-08).

#### ✓ IMPUESTO A LA RIQUEZA

\* "El Ministerio de Economía quiere aprovechar el impacto de la devaluación para tratar de mejorar la recaudación del impuesto sobre los Bienes Personales, más conocido como impuesto a la riqueza. Por eso, descartó por el momento considerar un posible aumento del patrimonio a partir del cual se debe pagar ese tributo (\$ 102.300), pese a que los precios de los inmuebles v de los automóviles, medidos en pesos, registraron un considerable aumento respecto de los valores que regían hasta diciembre de 2001. En consecuencia, más cantidad de gente guedaría obligada a pagarlo. dado que la inflación generó un incremento nominal en el patrimonio de muchas personas. (...) En la actualidad hav solamente 450,000 inscriptos en el impuesto, aunque se presume que la cantidad de ciudadanos argentinos que tiene un patrimonio superior a 102,300 pesos es bastante mayor. En 2001 recaudó 769 millones de pesos, equivalentes a una presión tributaria de 0,29% del producto bruto interno. La estimación oficial es que la gente inscripta debería llegar al menos a 1 millón" (Clarín, 20-08).

# ✓ FALLO DE LA CORTE CONTRA EL RECORTE SALARIAL DEL 13 POR CIENTO

\* "En un fallo de indudable raíz política. más allá de las razones que le asisten, la Corte Suprema declaró la inconstitucionalidad del descuento del 13 por ciento sobre los haberes de trabajadores estatales y jubilados, dispuesto por Domingo Cavallo en oportunidad de lanzar la lev de Déficit Cero. El fallo, que está referido exclusivamente a un solo caso -un militar en actividad- v tiene carácter retroactivo -supondría devolver los descuentos de más de un año-, podría extenderse a todos los trabajadores del estado y jubilados que se presenten ante la Justicia a reclamar los haberes descontados. La postura de la Corte fue leída por algunos como la ruptura de las negociaciones con el duhaldismo por evitar el juicio político a los miembros del Alto Tribunal, que el oficialismo prometió rechazar en el Congreso pero nunca logró llevar al recinto" (*Página 12*, 23-08).

# ✓ "LA ACTIVIDAD FINANCIERA ES UN SERVCIO PÚBLICO"

\* "En función de una lev de la dictadura aún no modificada, el 51 por ciento de los bancos que operan en el país son extranieros, el 30 por ciento lo constituve la banca pública v 19 por ciento son bancos nacionales. Se quieren quedar con el 30 por ciento de la Banca Pública, aseguró Carlos Heller, presidente de ABAPPRA y gerente general del Credicoop, al cierre de un encuentro por la semana del cooperativismo. Para él, la plata de los argentinos debe ser administrada por la Nación porque es la piedra angular de cualquier provecto económico. La actividad financiera es un servicio público esencial y debe estar al servicio de provectos de desarrollo regional y sectorial, al servicio de un provecto de país" (El Cronista Regional - Sta. Fe-. 26-08).

#### ✔ PAGANDO LA DEUDA

- \* "A pesar del default, el Tesoro ya lleva pagados este año más de 1.000 millones de dólares en intereses de la deuda pública. Y canceló otros 2.000 millones de dólares de vencimientos de capital, según los datos del Ministerio de Economía. Entre ambos, suman más de 10.000 millones de pesos. Estas cifras explican, en gran parte, la pérdida de reservas que tuvo la Argentina a partir de enero de este año" (Clarín, 28-08).
- \* "La postergación en la firma de un acuerdo con el Fondo Monetario Internacional gatilló la decisión de pedir

una prórroga de un año en el pago de 2 700 millones de dólares que la Argentina debe pagarle al organismo el 9 de setiembre. De esta forma, el Gobierno evitará tener que pagar el vencimiento sacrificando casi un tercio de las reservas del Banco Central, que suman unos 9.100 millones de dólares. Sin embargo esta es una solución transitoria, va que en octubre vencen 800 millones de dólares ante el Banco Mundial, que sólo admiten una postergación de 30 días. (...) Para diciembre está previsto el vencimiento de 850 millones de dólares con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Este pago -como el de octubre con el BMsólo admite una postergación no mayor a 30 días. Las perspectivas para el primer trimestre del año próximo no son meiores. En ese lapso habrá que pagar al FMI 3.912 millones de dólares. En enero vencerán 998 millones. En febrero no hay pagos previstos. Pero en marzo el compromiso asciende a 2.914 millones de dólares, según los informes de la Secretaría de Finanzas del Ministerio de Economía. (...) A lo largo de 2002 los compromisos de la Argentina con el FMI suman algo más de 5.000 millones de dólares. De ese total el pago de unos 3.000 millones se postergó para el año próximo. Pero los restantes 2.000 millones de dólares fueron pagados aun a costa de menguar las reservas, que son los dólares guardados en el Banco Central que la entidad usa para sostener el valor del peso frente a otras monedas. Otros compromisos que el Gobierno dejó afuera de la cesación de pagos y está pagando son los préstamos garantizados pesificados en poder de los bancos y las AFJP; algunos bonos (Bontes, Letes, Bocon y Bocon Previsionales) en poder de personas mayores de 75 años. Lo mismo ocurre con las deudas por

comisiones y asesoramiento con organismos financieros y calificadoras de riesgo, que se consideran necesarios para mantener el proceso de negociación con los acreedores" (*Clarín*, 30-08).

# ✓ ECONOMÍA QUIERE REESTRUC-TURAR LA BANCA PÚBLICA

- \* "El Ministerio de Economía le exige un fuerte aiuste v una reestructuración de sus negocios a la banca pública. Incluve desde una reducción de sus gastos operativos hasta un plan ambicioso de venta de activos, que incluve desde la entrega a terceros de la cartera de morosos para gestionar su cobranza hasta desprenderse de empresas no estratégicas. La nota sostiene, además, que sería conveniente que por razones de experiencia. los bancos contraten una consultora que contribuva al replanteo estratégico del mismo. Y expresa que el pedido se realiza dentro de los acuerdos para acceder a un programa respaldado por el FMl" (Clarín, 31-08).
- \* "Los pequeños y medianos productores agrupados en la Mesa Federal Agraria manifestaron su total oposición a cualquier posibilidad de privatizar el Banco Nación, en alusión a la propuesta del Ministerio de Economía de que las entidades públicas dispongan del 10 por ciento de sus acciones para la cotización en Bolsa. Los ruralistas también advirtieron que se quieren entregar las 14 millones de hectáreas hipotecadas en el Nación como botín de guerra para empresas privadas, acelerando la concentración de tierras a favor de los grandes terratenientes y monopolios extranjeros" (El Litoral -Santa Fe-, 7-09).

### ✓ DEUDORES PRIVADOS

\* "Las empresas concursadas que deban dinero al exterior y logren una quita del 40 por ciento negociando con sus acreedores tendrán acceso a un giro de divisas mucho más fluido. La medida tiende a meiorar la relación financiera del sector privado con el exterior. Y fue acompañada por otra, de tipo impositivo, relacionada con reintegros de IVA, que también busca agilizar mecanismos proclives a la reactivación económica" (Clarín, 4-09), Según algunos análisis aparecidos en la prensa, con esta medida el Gobierno busca pautar la renegociación de la deuda externa con los tenedores privados

### ✓ REGLAMENTAN EL COMPRE ARGENTINO PORTEÑO

\* "El iefe de Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires, Aníbal Ibarra, anunció aver la reglamentación de la lev de Compre Argentino porteña. Lo hizo a propósito de la celebración del Día de la Industria frente a representantes de más de 300 pymes, ante quienes destacó que la mejor estrategia redistributiva es generar puestos de trabaio. La iniciativa reglamentada por el Ejecutivo local, que en su momento fue resistida por la Embajada de los Estados Unidos, privilegia a las empresas nacionales en las compras que realiza el estado. Con esta medida vamos a beneficiar a las empresas nacionales en todo lo referente a las compras del estado, destacó, de hecho, Ibarra v explicó que de esta manera agregamos un nuevo instrumento a nuestra política de apoyo concreto a las pequeñas empresas, que son las grandes creadoras de fuentes de trabajo y las promotoras del desarrollo económico. En la misma línea, subrayó que estamos aprovechando el poder de compra que posee la ciudad para beneficio de la producción y el trabajo locales y nacionales con una notable distinción respecto de la ley impulsada por la Nación: privilegiamos a las empresas de capitales nacionales y las apoyamos frente a un proceso de extranjerización muy fuerte" (Página 12, 4-09).

# ✔ PARA BUSH LA ARGENTINA ES PROBLEMA DEL REY DE ESPAÑA

\* "La mirada sobre Argentina dentro del G-7 no es unánime, como quedó demostrado en la última reunión de directorio del FMI. España, iunto a Italia, son los únicos que promueven activamente un acuerdo. Francia y Alemania, en cambio, apovan débilmente, según confesó un funcionario argentino que sigue la cuestión. El Reino Unido, en sintonía con John Thorton, el nuevo jefe de las misiones al país, que ayer se reunió con Lavagna, evalúa con más desconfianza que comprensión al gobierno de Duhalde. Pero lo más desconcertante es la posición de Estados Unidos. Ayer, entre los embajadores, se comentaba que, cada vez que le preguntan informalmente a George Bush sobre Argentina, el chiste es siempre el mismo: ¿Argentina? It's a king's problem (Es un problema del rev), responde, en alusión alas gestiones del gobierno español en favor de un acuerdo, preocupado por el futuro de las inversiones ibéricas en el país" (Página 12, 4-09).

### ✓ LA MIRADA DE LOS GRANDES EMPRESARIOS

\* "Dos de las entidades empresariales de la Argentina irrumpieron ayer en escena para dar a conocer algunos de sus reclamos sectoriales. La Unión Industrial Argentina (UIA) envió una carta al ministro de Economía. Roberto Lavagna, para pedirle que se desgraven las ganancias generadas por el efecto inflacionario. La Asociación Empresaria Argentina (AEA), que agrupa a grandes socios de la UIA. bancos y compañías de servicios, optó por emitir un documento que enumera una serie de postulados generales. Tras una reunión de sus 55 miembros, emitió el comunicado Visión de los empresarios de AEA para un provecto de país, en el que se advierte que debe capitalizarse el terreno ganado en materia de infraestructura, en alusión a los servicios públicos privatizados. El documento agrega que deben evitarse los riesgos de colapso de esa infraestructura v su consecuente reestatización, que generarían un deterioro contraproducente. Esta advertencia sigue la línea de los reclamos de la agrupación en favor de una actualización de las tarifas de los servicios públicos, congeladas desde enero pasado" (La Nación, 4-09).

### **☞** EMPRESAS

### ✓ AEA

\* "Luis Pagani, número uno de Arcor, asumió ayer como presidente de la Asociación Empresaria Argentina. Reemplaza (...) a Oscar Vicente, de Pecom Energía, quien pidió licencia en el cargo. Asumo con enorme satisfacción la responsabilidad de representar a las empresas nucleadas en esta joven organización que tiene como objetivo fundamental unir sin distinciones al empresariado presente en la Argentina –dijo Pagani-, en pos de liderar un proceso de crecimiento

que beneficie a toda la sociedad en su conjunto. Oscar Vicente solicitó licencia en el cargo dado que la empresa que preside está en proceso de venta a la petrolera brasileña Petrobras". En la ocasión se incorporaron a AEA nuevas empresas, tales como Telefónica, Aguas Argentinas, Bayer, Molinos, Volskwagen y La Nación (Clarín, 14-08).

### ✓ FINANCIAMIENTO PARA PYMES

- \* "El gobierno anunció ayer la puesta en marcha de una línea de crédito, de hasta \$ 20 millones, para financiar el desarrollo de micro, pequeñas y medianas empresas por medio de proyectos orientados a la sustitución de importaciones y a la exportación. Con ese fin, el ministro de Economía, Roberto Lavagna, resolvió la apertura del segundo llamado para la presentación de proyectos del Fondo Nacional de Desarrollo de Mipyme, que recibirá las propuestas hasta el 29 de noviembre" (La Nación, 14-08).
- \* El BID aprobó una línea de crédito de 100 millones de dólares para la prefinanciación de exportaciones destinado a pequeñas y medianas empresas. Los créditos no podrán superar el millón de dólares, a 5 años (*Clarín*, 21-08).

# ✓ ASAMBLEA DE EMPRESAS BAJO CONTROL OBRERO

\* "Más de 600 personas participaron ayer del Segundo Encuentro Nacional de Empresas Ocupadas, para discutir las experiencias de los obreros que ante la retirada de los patrones tomaron el control de las firmas y las pusieron a producir. La creación de cooperativas y la exigencia de la estatización bajo control obrero son las dos al-

ternativas elegidas por los trabajadores" (*Página 12*, 8-09).

### ✓ FURNEKIAN

- \* "Aeropuertos Argentina 2000 está buscando ser una multinacional con ramas en Europa del Este y América latina. Países como Croacia. Rumania. Bulgaria. Colombia v el Uruguav figuran entre sus planes más inmediatos. También están mirando los planes de privatización de la India. Aunque en la Argentina sigan sin pagar los 351 millones de pesos de canon que aún adeudan por la concesión. Formamos en Estados Unidos una corporación. America International Airports, en la que estamos asociados a Lockheed v Miter, el área de research del Instituto de Massachussets, así como los aeropuertos italianos de SEA y un grupo neocelandés. entre otros, dice Ernesto Gutiérrez. presidente de AA, la empresa que controla Eduardo Eurnekian" (Clarín, 10-09).
- \* "El canon que Aeropuertos Argentina 2000 adeuda al estado no entrará en la renegociación de los contratos de concesión. El Gobierno ya estaría de acuerdo en que la deuda pasada, entre 351 y 420 millones de pesos según las fuentes, sea resuelta por vía judicial. Esto es, sin que interfiera en el nuevo contrato" (*Página 12*, 10-09).

### CAMPO

# ✓ 116a. Exposición de la SRA: FALTAZO DE DUHALDE Y ABUCHEOS A DELPECH

\* "Críticas y abucheos; silbidos y hasta improperios de tono elevado. Esta fue la cosecha del secretario de Agri-

cultura, Ganadería, Pesca v Alimentos. Rafael Delpech, aver, durante la inauguración oficial de la 116a. Exposición Rural de Palermo, mientras leía su discurso, que ocupó más de 45 minutos v que provocó una fuerte reacción adversa del público que cubría las tribunas de la pista central del predio ruralista. Poco antes, el anfitrión v presidente de la Sociedad Rural Argentina (SRA), Enrique Crotto, criticó a las camarillas de los que se autocalificaban productivos v a quienes consideró responsables por la devaluación, de funestas consecuencias, en referencia al ex ministro de la Producción José I. de Mendiguren. Sus responsables hov miran de costado, se hacen los distraídos y ahora pretenden convencernos de que ellos no tuvieron nada que ver. señaló. (...) Al no asistir aver el presidente de la Nación, Eduardo Duhalde, ni ninguno de sus ministros (apenas estuvo el secretario de Turismo, Daniel Scioli), Delpech tuvo que enfrentar solo el desafío de inaugurar oficialmente la muestra, como ya es tradición" (La Nación, 4-08).

#### ✔ RENUNCIÓ DELPECH

\* Luego de su amarga experiencia por las tribunas de la Sociedad Rural, Rafael Delpech presentó su renuncia a la titularidad de la Secretaría de Agricultura, pasando a ocupar dicho cargo Haroldo Lebed, quien se desempeñó en similar cartera en la provincia de Buenos Aires.

# ✓ NACE LA ASAMBLEA AGRARIA NACIONAL

\* Con la participación del Frente Agropecuario Nacional, el Movimiento Nacional de Mujeres Agropecuarias en Lucha, la Confederación General de la Producción y otras 30 entidades de pequeños y medianos productores del país, se constituyó una nueva estructura gremial agropecuaria: la Asamblea Agraria Nacional. Sus referentes coincidieron en la necesidad de crear una nueva estructura que dé lugar a entidades que son discriminadas a la hora de discutir políticas (*La Nación*, 14-08).

# ✔ CHINA ABRE MERCADOS DE PRODUCTOS LÁCTEOS Y POLLOS A LA ARGENTINA

\* "Los gobiernos de China y de la Argentina firmaron este viernes, en esta capital. 3 protocolos de la inspección v cuarentena v de las condiciones sanitarias, con los cuales China permite las exportaciones de productos lácteos v carne avícola de la Argentina a su gran mercado y la carne porcina del país asiático puede ingresar en el país sudamericano. Los documentos fueron firmados por el secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca v Alimentos de Argentina, Haroldo Lebed v el titular de la Administración General para la Supervisión de Calidad, Inspección y Cuarentena de China, Li Changijang, que se encuentra de visita en la Argentina" (Agencia Xinhua, 16-08).

# ✓ 90 AÑOS DE LA FEDERACIÓN AGRARIA

\* "En estas nueve décadas, sus luchas abrieron surcos de esperanzas y de promisorias realidades para miles y miles de familias agrarias, antes explotadas y sin horizontes, determinantes de conquistas históricas. Leyes de arrendamientos y aparcería rurales, colonización de tierras fiscales y latifundios improductivos, el logro de esquemas de precios de la producción más justos, constituyen apenas muestras mínimas de su inmensa tarea reivindicativa. (...) Es, siguiendo el ejemplo de los hombres y mujeres de su historia, su forma de procurar caminos hacia el bienestar para su gente. También desde el marco grande de las necesidades y carencias nacionales, protagoniza junto con las más diversas organizaciones sociales, económicas, sindicales, nuevas lucha por un país más justo, partiendo de una equitativa distribución de la riqueza nacional" (El Cronista Regional—Santa Fe-, 24-08).

### **☞** Mercosur

# ✓ ALCA: BUSH YA TIENE EL

\* "El presidente George Bush promulgó ayer la ley de Promoción Comercial (TPA, según sus siglas en inglés), conocida en el pasado como fast track o vía rápida.La legislación otorga amplios poderes a la Casa Blanca para sellar rápidamente acuerdos comerciales con terceros países, que el Congreso sólo puede aprobar o rechazar pero no modificar. (...) Vamos a usar el poder del mercado para satisfacer las necesidades de los pobres", afirmó Bush (Clarín, 7-08).

# ✔ AHORA PARA LA ARGENTINA SÍ Y PARA EL BRASIL NO

\* "El presidente de Estados Unidos, George W. Bush, restituyó ayer a la Argentina importantes beneficios comerciales perdidos en los últimos años al reincorporar 57 productos -la mayoría de ellos cueros, maíz y derivados de la carne-, al listado de artículos que pueden ingresar en el mercado norteamericano sin pagar aranceles de importación, (...) La decisión de que se vuelva a ampliar la cantidad de productos argentinos que se benefician con el sistema generalizado de preferencias de los Estados Unidos parece tener más importancia como gesto político que por sus implicancias económicas. (...) También habrá que ver si, además de las eventuales condiciones de un apovo irrestricto a la guerra contra el terror y el eje del mal. la devolución de este beneficio no es también una suerte de premio consuelo por la ausencia de un acuerdo sustancial con el Fondo Monetario Internacional" (La Nación, 29-08), Al mismo tiempo, el diario O Estado de São Paulo señalaba que el Departamento de Comercio de los Estados Unidos decidió cerrar su mercado a maquinaria utilizada para la fabricación de neumáticos de origen brasileño, aduciendo supuestas prácticas de dumping.

# ✓ "NUEVO EXPERIMENTO DEL FMI EN EL MERCOSUR"

\* "Hasta ahora, el gran elector del Mercosur es el Fondo Monetario Internacional. Aver obtuvo una victoria en el Brasil, al encolumnarse los candidatos presidenciales detrás del acuerdo con el gobierno de Cardoso. El experimento empezó por el Uruguay. Para recibir el socorro de 2.000 millones de dólares, el presidente Jorge Batlle tuvo que convocar a los líderes políticos, incluidos los de oposición. Horas antes del acuerdo con el FMI sentó a la mesa a Julio María Sanguinetti, Luis Alberto Lacalle y el izquierdista Tabaré Vázquez. Y obtuvo el sí de los dirigentes. No demorará mucho el turno de la Argentina, donde el Fondo requerirá, al igual que en el Brasil, la bendición de los candidatos para abrir la caja de los préstamos. En

Washington no olvidan los festeios del Congreso v de Rodríguez Saá cuando se proclamó el default. Y Duhalde tendrá que sentarse con el propio Rodríquez Saá. José de la Sota. Carlos Menem. Elisa Carrió v Luis Zamora para conseguir la luz verde. Al Fondo no le fascinan las campañas electorales. Pero sí le interesa que el potencial ganador se comprometa a saldar las deudas. Eso obliga a los futuros gobernantes a cumplir pautas establecidas antes incluso de consagrarse. Tienen un eje común, a pesar de las diferencias entre países: la obtención de fuertes superávit fiscales que permitan el pago a los acreedores externos" (Clarín, 20-08).

### **☞** INDICES

### ✔ AUMENTO DE LA RECAUDACIÓN

- \* "La recaudación impositiva y previsional del mes de julio alcanzó un récord histórico de 4986,8 millones de pesos, lo que implica un aumento de 29,3 por ciento, respecto a igual mes del año pasado, según informó hoy la Administración Federal de Ingresos Públicos (AFIP). (...) La diferencia se explica básicamente por aumentos en la alícuota del impuesto al cheque, en los aportes extra obtenidos a través de las retenciones a las exportaciones y en alzas generales por efectos de la inflación" (*La Nación*, 1-08).
- \* "Por cuarto mes consecutivo las retenciones a las exportaciones y el incremento en el índice de precios jugaron en favor de la recaudación. En agosto último los ingresos tributarios totalizaron 4731 millones de pesos, lo que representa un 16,4 por ciento superior a los que se registraron en agosto del año anterior" (La Nación, 3-09).

### ✓ JÓVENES EN RIESGO

\* Según un informe difundido por el Sistema de Información, Monitoreo y Evaluación de Programas Sociales (Siempro), el 70 % de los jóvenes menores de 18 años viven por debajo de los niveles de pobreza. De ellos más de la mitad son indigentes. En los últimos seis meses, la pobreza infantil en la Argentina creció un 23% (*Clarín*, 7-08).

### ✓ INFLACIÓN

- \* "La quietud que el tipo de cambio experimentó durante el último mes quedó reflejada en el moderado aumento de los precios minoristas, que terminaron en julio un 3,2% arriba. Así, la inflación de los primeros siete meses fue del 34,7%, según informó ayer el Instituto de Estadística y Censos (INDEC)" (La Nación, 6-08).
- \* "Para los indigentes -personas que no tienen ingresos siquiera para una alimentación básica-, la inflación acumulada en lo que va del año alcanza ya el 57 por ciento. Y para los pobres -quienes no alcanzan a adquirir una canasta de alimentos y otros bienes y servicios esenciales-, el impacto del alza de precios llega al 46 por ciento" (La Nación, 8-08).
- \* Los principales diarios nacionales señalan que el índice de precios al consumidor creció, en el mes de agosto, un 2,3%.

# ✓ TRABAJADORES EN ESTADO DE POBREZA

\* "Hasta mayo pasado, debido a la devaluación y a la consiguiente alza de los precios, el salario de los trabajadores se redujo —en promedio— un 25,5%, según los datos difundidos ayer por el Instituto Nacional de Esta-

dísticas v Censo (INDEC). Por primera vez desde la devaluación de enero el organismo oficial informó que el sueldo promedio de los 8 millones de asalariados de todo el país, se desempeñen en blanco o en negro, fue en mayo pasado de 540,60 (...). En mavo de 2001, ese valor era de 576.30 pesos, que representaban el mismo valor en dólares. Dicho de otra manera, v sin tener en cuenta el impacto inflacionario (ingreso nominal). el ingreso de los trabajadores se reduio un 6.2% por causas como reducción de horas trabaiadas o extras" (Clarín, 22-08).

### ✓ CaÍDA DE LAS VENTAS EN SUPERMERCADOS

\* "De acuerdo con datos del INDEC. las ventas en supermercados caveron en julio respecto de jaual mes del año anterior el 27.6 por ciento a precios constantes (sin considerar la inflación). El dato se suma a los difundidos por la consultora especializada AC-Nielsen, que estimó una baia del 10 por ciento en las ventas de alimentos durante la primera mitad de 2002. En consecuencia, los despachos actuales en las cadenas resultan similares a los de 1997. Los relevamientos se corresponden con la fuerte disminución de efectivo que padece la mavoría de la población tras el corralito y la devaluación. Frente a la nueva situación, los consumidores ensavan variadas estrategias de supervivencia para maximizar sus menguados presupuestos en un contexto de generalizadas subas de precios. Entre las nuevas pautas de consumo se destacan la adquisición de marcas más baratas. los envases de menor tamaño. la reaparición de la venta a granel y compras comunitarias" las (Página 12, 27-08).

### ✓ CORRUPTÓMETRO

\* "La Argentina empeoró sus niveles de corrupción durante el año último al bajar su calificación de 3.5 a 2.8, en una escala de 1 a 10. v descendiendo del puesto 57 al 70, sobre un total de 102 países, según revela un informe de la ONG Transparency International (TI) presentado aver. Finlandia es el país más transparente -encabeza el ranking con 9.7 puntos-, seguido por Dinamarca y Nueva Zelanda, que comparten el segundo puesto con 9.5 puntos. Los más corruptos son Bangladesh (1.2). Nigeria (1.6). Paraquay. Madagascar y Angola (1.7)" (La Nación, 29-08).

#### ✓ MÁS POBRES

\* Los principales diarios del país recogen el último informe del INDEC sobre la situación de la pobreza en la Argentina, el cual señala que al mes de mayo pasado se encontraban en esa situación unas 19 millones de personas (53% de la población). La indigencia alcanzó al 24,8 %.

# ✓ DISTRIBUCIÓN DE LA RIQUEZA ENTRE LOS AÑOS 1974 Y 2002

\* "(...) Los estratos sociales que perciben ingresos forman cuatro seqmentos: baio, medio baio, medio pleno y alto. (...) Todos los estratos perdieron participación, salvo el más alto, desde que la acumulación financiera desplazó a la actividad productiva, a mediados de los años setenta. El estrato que mayor participación relativa perdió fue el bajo, que cayó un 43,7 % entre 1974 y 2002, seguido por el medio bajo que perdió el 25 % de participación relativa en el período bajo análisis. El medio pleno perdió el 11, 5% de sus ingresos y el alto ganó el 22,6%. Si esos ingresos no se miden en porcentajes sino en valores reales, se verá que la mayor transferencia provino del sector medio pleno, en dólares a valores de 2000, el equivalente anual a 14 mil millones de dólares" (*Página 12*, 25-08).

# SOCIEDAD

### ✓ LA MALDITA POLICÍA

\* "A un mes de haber asumido, el ministro de Seguridad bonaerense, Juan Pablo Cafiero, resolvió depurar a la Policía. Ayer firmó la exoneración de 170 oficiales y suboficiales involucrados en procesos por delitos penales, episodios de corrupción y faltas administrativas" (Clarín, 8-08).

### ✔ PRIMER ANIMAL CLONADO

\* "Un laboratorio privado dio vida al primer animal clonado (una ternera) en el país. Intervinieron científicos de Conicet y UBA. El objetivo final es producir fármacos contra el enanismo y el infarto cardíaco, entre otras enfermedades" (*Página 12*, 13-08).

# ✓ EL ASESINATO DE DIEGO PERALTA

- \* El hallazgo del cadáver de Diego Peralta (17 años), tras 38 días de secuestro, generó una explosión de los vecinos del barrio bonaerense de El Jagüel que, acusando la participación de efectivos policiales en el secuestro, avanzaron sobre la comisaría local y le prendieron fuego (*Clarín*, 13-08).
- \* Tras la confirmación del asesinato de Diego Peralta, la policía bonaerense volvió a estar bajo cuestionamiento. El sociólogo, experto en temas de seguridad y viceministro de Juan Pa-

blo Cafiero, Marcelo Saín, salió a cuestionar el financiamiento ilegal organizado desde esa fuerza y sacó al debate la relación entre política y policía en este tema. Desde algunos sectores del PJ, como el de Alberto Mércuri, y de la prensa salieron a cruzar en muy duros términos al funcionario y su superior. El gobernador Felipe Solá ratificó a ambos.

\* "La tesis sobre la existencia de un complot que alimenta la ola de inseguridad en la provincia de Buenos Aires fue reiterada aver por el ministro de Justicia y Seguridad bonaerense, Juan Pablo Cafiero, v avalada, una vez más, por el gobernador, Felipe Solá. En el gobierno provincial se habla de bandas interconectadas, de mensaies mafiosos, v no se descarta una activa participación de policías en los delitos. Hav hechos delictivos que tienen señales mafiosas, sobre todo cuando existe una desproporción de la violencia utilizada para generar mavor dolor a la víctima v conmocionar a la comunidad. Todo esto indica que hav bandas mafiosas en la provincia. indicó Cafiero, y advirtió que estamos trabajando para llegar a la raíz del crimen mafioso y detener a los autores de este complot de inseguridad" (La Nación, 28-08).

# ✓ Luz: Countries Con Tarifa Social

"Edenor denunció ayer el robo de electricidad en el country Boca Ratón, de Pilar, que, según estimaciones de la propia distribuidora, alcanzaría los 70.000 pesos al año debido a los colgados. (...) No sólo había viviendas particulares enganchadas, sino también áreas en común, como por ejemplo la iluminación perimetral del country, el clubhouse y su restaurante, las

canchas de fútbol v de tenis. la pileta climatizada, casilla de vigilancia, v en la iluminación circundante y la bomba de agua del Colegio San Patricio, precisó el vocero de Edenor, Alberto Linpi. También señaló que el elevado consumo de estos colgados equivale al suministro bimestral de más de 200 familias. (...) Según un comunicado de la empresa, durante la última semana, se detectó el robo de energía en otros exclusivos barrios de la zona de concesión de Edenor, motivo por el cual continuarán durante la semana los procedimientos tendientes a normalizar y penalizar la situación irregular de esos clientes" (La Nación, 27-08).

### ✓ ARGENTINA SE PONE EN ÓRBITA

\* "La Argentina continúa proveyendo recursos humanos v tecnológicos de muy alto nivel en el desarrollo de las áreas más sensitivas del avance científico y el desarrollo aplicado del conocimiento internacional. Un nuevo eiemplo de ello es la participación de científicos de la Comisión Nacional de Actividades Espaciales (CONAE) en la construcción del satélite SAC-D a cargo de la NASA, agencia espacial de los EUA. Dicho satélite permitirá medir por primera vez la salinidad de los océanos y detectar los cambios climáticos del planeta. La NASA escogió la propuesta argentina entre dieciocho presentadas, que se suma a la concretada con el lanzamiento en noviembre pasado del SAC-C, otro satélite utilizado para detectar focos de incendio y recoger información utilizada para estudios marinos o evaluación de cosechas" (Clarín, 30-08).

### ■ INTERNACIONALES

✔ BOLIVIA: SÁNCHEZ DE LOZADA

#### ASUMIÓ LA PRESIDENCIA

- \* "Gonzalo Sánchez de Lozada, con el apoyo de una alianza entre centroderechistas y socialdemócratas, juró ayer como nuevo presidente de Bolivia por un período de cinco años y reclamó un *pacto social* a todos los sectores del país, como único camino para sacarlo de la grave crisis que atraviesa" (*Clarín*, 7-08).
- \* "Tres días después de que el flamante presidente Gonzalo *Goni* Sánchez de Lozada ordenara el envío de un refuerzo de 3000 efectivos para garantizar la erradicación de 2000 hectáreas de coca y de los violentos enfrentamientos del fin de semana entre militares y campesinos, el líder cocalero Evo Morales anunció la creación de autodefensas campesinas para resistir la destrucción de los cultivos" (*Página 12*, 13-08).

### ✓ COLOMBIA: ATAQUE GUERRILLERO EN PLENA ASUNCIÓN DE URIBE

\* Cuando Alvaro Uribe Vélez, iunto con unos 600 invitados colombianos v extranieros, asistían a la ceremonia de asunción a la presidencia de Colombia, el edificio del Congreso (sede del acto) v el Palacio de Gobierno fueron atacados con morteros de 120 milímetros por fuerzas urbanas de las FARC, quienes dispararon desde barrios periféricos al centro de Bogotá. Ni las altas medidas de seguridad, ni el avión espía prestado por los EUA pudieron evitar el principal ataque a la capital colombiana, que deió un alto saldo de víctimas, fundamentalmente entre la población de distintos barrios que también recibieron el impacto de proyectiles (Clarín, 8-08).

\* "Estados Unidos, más empeñado ahora en cuidar del vecindario, envió al Brasil a un alto diplomático, Richard Haass. El embajador se reunió con los representantes de los tres presidenciables con chances de ganar las elecciones del 6 de octubre: Luiz Inacio Lula da Silva, Ciro Gomes y José Serra. A ellos les expresó el deseo de Washington de ver una mayor participación brasileña en los problemas regionales. Ante todos ellos, marcó las prioridades de la agenda regional: Colombia, Venezuela y el ALCA" (Clarín, 30-08).

### ◆ AI CIERRE

### ✔ PRESUPUESTO Y DEUDA

• Para el año próximo se prevén pagar 14.581,8 millones de pesos en intereses de la deuda. Esa suma es tres veces superior a lo que se proyecta gastar en asistencia a la indigencia y pobreza. Esos intereses equivalen al 80% de lo que teóricamente se paga en jubilaciones y representa el 23,2 % del total de los gastos (*Clarín*, 22/09/02)

### ✔ ALERTA ROJO

Además del evidente mensaje mafioso, en el contexto de crisis el atentado a Estela Carlotto puede ser el síntoma del inicio de una etapa donde la represión asuma nuevas características. El mensaje no fue:"Te estamos vigilando" como en otras ocasiones, sino: "Te podemos matar". (*Página* 12, 21/09/02)

El IADE repudió el atentado a Estela Carlotto, presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo, a quien hizo llegar su solidaridad.

### ✓ ESTADOS UNIDOS SE PREOCU-PA POR EL BRASIL